

En memoria del comandante Gaspar Ilom (30.10.1939/16.06.2005)

El Comandante Gaspar Ilom (Rodrigo Asturias Amado) hizo de su vida un claro ejemplo de entrega y de lucha por Guatemala. Su consigna *¡Vivimos para luchar, luchamos para vivir!* resume su trayectoria de compromiso permanente hasta que la muerte lo sorprendió súbitamente hace unos días.

Desde muy joven tomó conciencia de la realidad guatemalteca y de toda Latinoamérica, pues tras terminar el bachillerato en su país, se licenció en Derecho en Argentina, recorrió Uruguay, Argentina, Bolivia y Chile; trabajó en la Universidad Nacional de Chile y en la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Autónoma de México. Son años de intensa formación intelectual y política en su relación con intelectuales, políticos y sindicalistas de todos estos países, y ya en 1970 publica en la revista oficial de la Universidad Autónoma de México su primer ensayo, titulado «Estructura y Crisis de la Sociedad Guatemalteca». A este trabajo siguieron otros en los que se desarrollaban aspectos básicos de la realidad guatemalteca, como su obra *Racismo en Guatemala*, dos volúmenes publicados clandestinamente en 1973 y 1974, por las mismas fechas estudia la realidad socio-política de Guatemala, analizando de manera especial la Militarización del Poder Oligárquico, al tiempo que daba a la luz manuales de orientación política, como *El Estilo del Trabajo* y *Manual de Organización*.

Pero Rodrigo Asturias no redujo su compromiso al de tantos intelectuales, a la pura teoría, sino que en 1971, tras su estancia en México, regresa a Guatemala y funda la Organización del Pueblo en Armas (ORPA), de la que será dirigente hasta su disolución en 1977. Fue protagonista y dirigente de la lucha guerrillera rural y urbana, a la vez que llevó a cabo una intensa labor teórica que dio como fruto numerosos trabajos de contenido económico, político, organizativo y militar. Fue responsable de prensa y propaganda de la organización y del órgano de información interna *El Militante*, así como colaborador del proyecto de la radio de la URNG *La Voz Popular*.

En 1982, al fundarse la URNG (Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca), integrada por ORPA, el Ejército Guerrillero de los Pobres (EGP), el Partido Guatemalteco del Trabajo (PGT) y Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR), Asturias fue miembro de su Comandancia General hasta la firma de la Paz en 1996, en cuyo proceso llevó a cabo un papel protagonista. Tras la Paz, ha sido invitado por numerosas universidades europeas y americanas. En España ha dado conferencias en la Complutense, Carlos III y Rey Juan Carlos de Madrid y en la Universidad de Barcelona.

Hasta el último momento ha ocupado cargos de alta responsabilidad en el partido URNG al que ha representado en la Comisión de Acompañamiento de los Acuerdos de Paz. En las elecciones del año 2003 fue candidato por el partido URNG a la presidencia del gobierno.

Pero el Comandante Gaspar Ilom era, además de un hombre comprometido con su país, un ser de una humanidad entrañable, sabía aprovechar su extraordinaria sabiduría para estar siempre cerca de la realidad, analizarla con la lucidez de quien mucho sabe y, sin embargo, jamás hacer exhibición de ello. Ahí radicaba, precisamente, una de las mayores virtudes de este hombre bueno y honrado, ejemplo revolucionario ayer, hoy y para siempre. ■